

# **Au-delà du mérite et de la responsabilité morale : repenser la justice**

*Marina BERAHA*

**Résumé :** Partant d'une critique du concept de libre arbitre à travers une analyse phénoménologique de l'action humaine, cette thèse interroge l'existence de la responsabilité morale et du mérite moral. Que reste-t-il donc de nos conceptions de la justice ? Cette thèse vise à interroger les formes de justice alternatives au modèle rétributif qui façonne nos systèmes pénaux ainsi que notre idéal méritocratique de la société.

**Abstract:** Starting from a critique of the concept of free will through a phenomenological analysis of human action, this thesis questions the existence of moral responsibility and of moral desert. What, then, remains of our conceptions of justice? This thesis aims at inquiring forms of justice alternative to the retributive model that shapes our penal systems as well as our meritocratic ideal of the society.